

Percepciones de asociación de diferentes actores que se dedican a labor de reciclaje en la Asociación Colombiana de Recicladores Independientes, ACOREIN ONG

Autoras: Leidy Aldana, Katherin Martínez y Nubia Torres.

Línea de investigación: derechos humanos y fortalecimiento democrático.

Asesora: trabajadora social Rosa Maria Cifuentes Gil

Palabras clave: percepción, procesos de participación, asociación, inclusión social.

RESUMEN

Analizar las percepciones de asociación de diferentes actores que se dedican a la labor de reciclaje en la Asociación Colombiana de Recicladores Independientes (ACOREIN Organización No Gubernamental, ONG).

OBJETIVOS

- Conocer las expectativas frente a la asociación de los integrantes de ACOREIN.
- Describir los procesos de participación de diferentes actores de ACOREIN.
- Generar a partir de la investigación, sugerencias o aportes para direccionar el futuro de la asociación.

CONCLUSIONES

Dentro de un marco profesional de Trabajo Social, la investigación busca aportar conocimientos para fortalecer la participación social en los procesos organizativos, las expectativas de Asociación y sugerencias que direccionen el futuro de ACOREIN, a través de los cuales, diferentes actores que se dedican a la labor de recuperación, intervienen en la identificación de sus problemas colectivos y de igual manera en la búsqueda de soluciones específicas.

CONCLUSIONES

La investigación se enmarca en el *enfoque crítico social* en tanto busca posibilitar en ACOREIN, romper con ataduras que existen en la realidad de las personas dedicadas a la labor del reciclaje, para que logren reconocerse como seres sociales con autodeterminación. Por otro lado, reconoce mediante la *investigación acción* a los diferentes actores que hacen parte de la asociación. Ellos mismos investigan la realidad con el fin de transformarla. Para lograr este comportamiento, se utilizó como instrumento en primera instancia la *entrevista individual* (a los fundadores y a las personas encargadas de las bodegas) y en segunda medida la *entrevista de grupo* (a las personas encargadas de la recuperación).

7CB7@ G=CB9G

ACOREIN es una organización de tipo local que busca responder a objetivos comunes configurados en torno al sector medio ambiental en que convergen tres categorías de actor: fundadores, personas encargadas de bodegas y de la recuperación de materiales en la fuente, mediados por la política distrital sectorial y por el plan maestro para el manejo integral de residuos sólidos de la ciudad. Tiene como misión, dictaminar las directrices para transformar el actual sistema en una *gestión integral* de los residuos sólidos, considerando los componentes de prevención, reciclaje, tratamiento y disposición final.

9LD97H5HJ 5G`89`5GC7=57-ÖB

La investigación posibilitó construir nuevos conocimientos sobre: asociación, participación, empoderamiento de la población, inclusión social y generación de espacios mediante las sugerencias de sus integrantes, para generar un cambio social. De esta manera presenta coherencia con la línea de investigación de la Facultad de Trabajo Social, que estructura el marco de fundamentación de la investigación.

Teniendo en cuenta la línea de investigación de derechos humanos y fortalecimiento democrático de la Facultad de Trabajo Social y la sub línea de Investigación, en el desarrollo de la investigación se logró construir espacios de participación de la población afiliada y asociada a ACOREIN y **promover procesos de inclusión social** desde ellos mismos, al igual que una reflexión en torno a su labor como integrantes de una Asociación que los vincule con la vida, con las otras personas, con el mundo que les rodea.

Para que una Asociación se mantenga viva es importante la contribución o aporte de sus integrantes, que posibilita su permanencia y funcionamiento. Cada uno aporta desde la particularidad de su actividad, diferentes elementos que constituyen y conforman una identidad y sentido de pertenencia. Los diferentes integrantes de ACOREIN presentan diversas expectativas de acuerdo a sus vivencias y funciones; a sus intereses particulares y al proceso que han venido desarrollando desde su vinculación.

A pesar de ser conformada desde el 2000, se presenta desconocimiento por parte de algunos de sus miembros frente a la Asociación y tipo de organización de la cual hacen parte; hay quienes al ser socios, no conocen suficientemente sus intencionalidades. Dicho desconocimiento genera confusión en la interpretación de la finalidad de la Asociación y en consecuencia, expectativas insatisfechas.

Algunos actores afirman que ACOREIN es un “grupo de personas con intereses comunes”; no materializan este conocimiento, pues si bien es cierto, trabajan para el logro de unos fines, no se da un trabajo mancomunado o colectivo que beneficie a cada uno de sus miembros y responda a tales intereses. A partir del conocimiento de la Asociación, desarrollan sus funciones de la manera como la perciben.

Tanto fundadores, encargados de bodega como personas encargadas de la recuperación del material,

presentan diferentes expectativas frente a ACOREIN, que han venido desarrollando de acuerdo a las vivencias y funciones; pareciera que cada actor espera más de lo que la Asociación le puede ofrecer. También se evidencia desconocimiento en algunas personas, frente a la historia y organización de ACOREIN. Los bodegueros o recuperadores que expresaron que llevan entre 6 y 20 años, no evidencian claridad frente a la pertenencia. **El desconocimiento es un factor que afecta negativamente la pertenencia.**

Los beneficios y limitaciones que se perciben sobre pertenecer a la Asociación distan de la reivindicación del trabajo gremial, organizativo, de incidencia en la política Distrital, planteada por la coordinadora de proyectos de ACOREIN. Esta perspectiva estratégica parece no haber interiorizado los imaginarios de diversos actores que pertenecen a la ONG.

En ACOREIN se evidencia el involucramiento de las familias de los diferentes actores que la conforman, pues tanto los fundadores como las personas encargadas de recuperar el material, han asumido el reciclaje como una opción legítima de trabajo mediante la colaboración y cooperación al desarrollo y mantenimiento del medio ambiente, como también al aporte a otros aspectos de la sociedad: lo económico, político, social y cultural.

DFC79CGG'89'D5FH-7-D57-ÖB.

El proceso participativo desde los inicios ha atravesado por etapas en las cuales se evidencian diferentes niveles; cada uno de los miembros se posiciona en algún nivel según las actividades que realiza; esto se refleja en la percepción de los asociados frente a la participación y a lo que es Asociación.

Al confrontar los comentarios de los fundadores con nuestra experiencia en la práctica de entrenamiento profesional como Trabajadoras Sociales en la Asociación y la información suministrada por mismos actores, se infiere que el proceso de participación se ha venido desarrollando en ACOREIN desde sus inicios

hace cinco (5) años. La población encargada de las bodegas participaba activamente en las actividades propuestas; después de un tiempo se notó desinterés; por el contrario, la participación de las personas encargadas de realizar la separación en la fuente, inicialmente estaba condicionada por su posición de vulnerabilidad y en segunda medida por su interés de informarse sobre asuntos que los beneficien o afecten; actualmente participan más en las actividades a cambio de un incentivo.

Las imágenes de participación que expresan los integrantes de la Asociación son dinámicas y diferentes debido a que cada uno como agentes de su propio desarrollo, interpreta su pertenencia a ACOREIN de acuerdo a sus experiencias en el proceso organizativo, a la interacción con el medio de trabajo y a las personas relacionadas en él.

Uno de los principales factores por los que las personas encargadas de las bodegas no participan en los eventos programados, es el tiempo de su trabajo; a la hora y lugar en que son programadas las reuniones. Algunos no asisten porque no se sienten motivados, piensan que no es importante o han dejado de creer en la labor de la Asociación. Para el caso de las personas encargadas de la recuperación presentan como causa de inasistencia, la insuficiente comunicación sobre las convocatorias o ser informados el mismo día de su realización, cuando ya no pueden asistir por compromisos personales.

En un contexto de dominación social, las formas de entender la participación son contradictorias; mientras que para las personas encargadas de las bodegas participar significa los procesos de comercialización (para lo que cuentan con el trabajo de las personas encargadas de la recuperación), para los actores dominados (personas encargadas de recuperar el material en la fuente), la participación se asume como mediación en la transformación de sus actuales condiciones y como consecuencia implica llegar a la

toma decisiones.

G ; 9 9B7=5G 89 @CG =BH; F 5BH9G 89
57CF 9=B

Por sugerencia de los mismos socios y afiliados se resalta la necesidad de realizar un acompañamiento constante a cada uno de los miembros que la conforman. Además de esto, proporcionar mayor apoyo tanto a nivel personal como laboral, a las personas encargadas de la recuperación del material, quienes son la población vulnerable y por ende, quienes necesitan de mayor atención.

Es importante conocer las sugerencias de todos sus integrantes ya que por medio de estas se evalúa y retroalimentan ideas que hacen parte del desarrollo de su trabajo en la cotidianidad, permiten mejorar aspectos donde hallan debilidades, conocer las inconformidades que permiten cambiar para innovar, establecer necesidades reales, mirar prioridades y así mejorar las relaciones entre compañeros de trabajo para considerar e implantar desde sus mismas propuestas, soluciones acordes y viables, que indican en el bienestar tanto personal (al ser tenidos en cuenta) como social (al mejorar su ambiente de trabajo).

Trabajo Social debe ser reflexionado constantemente de cara a su responsabilidad social y los retos que impone la actual realidad en sus niveles locales, regionales e internacionales. Es así como se sugiere profundizar en el estudio de la población que se dedica a la labor de la recuperación desde el punto de vista social y relacionado con las áreas ambiental, económica y cultural, ya que aporta significativos conocimientos y aprendizajes que dinamicen y rompan los esquemas que por años se han tenido de esta labor y por el contrario, dignificarla mediante estrategias de sus mismos protagonistas, favoreciendo las condiciones de desarrollo y posibilitando una mejor calidad de vida para ellos y sus familias.

F 97CA 9B857=CB9G

Definir e informar con claridad el tipo de asociación u organización en que se encuentra enmarcado ACOREIN y a partir de ello, unificar criterios que proyecten una visión sólida y coherente con sus objetivos y expectativas ¿Cómo ha sobrevivido la asociación, pese a su carácter informal?

Por sugerencia de los mismos socios y afiliados, se resalta la necesidad de realizar un acompañamiento constante a cada uno de los miembros que la conforman. Además de esto, proporcionar mayor apoyo tanto a nivel personal como laboral, a las personas encargadas de la recuperación del material, quienes son la población vulnerable y por ende quienes necesitan de mayor atención.

Se propone realizar un seguimiento y control permanente de las actividades que se inician en las diversas áreas para que los programas o proyectos desarrollados en la asociación, tengan continuidad y logren abarcar la totalidad de la población y proporcione beneficios tanto personales como laborales, para así dar cumplimiento a su objetivo inicial que es proyectar un apoyo social a la población encargada de la recuperación del material.

Enfocar actividades que se dirijan a la población encargada de las bodegas, puesto que se evidencia una ausencia de acompañamiento hacia ellos. La atención no solo se debe proyectar hacia las personas encargadas de la recuperación del material, sino que también a los demás miembros que contribuyen al sostenimiento de la asociación.

Mediante el empoderamiento y potencial humano, resultado de una autoevaluación, las personas encargadas de la recuperación del material, pueden

ser agentes de cambio y creación de nuevas propuestas que promuevan el fortalecimiento e identidad de ACOREIN frente al gremio y al distrito.

Fomentar un ambiente de interaccionismo que involucre la presencia de todos sus miembros (a partir de sus funciones) para que la asociación desarrolle lazos de reciprocidad, equidad y comunicación; donde el principal protagonista sea el presidente de ACOREIN (a razón de las sugerencias de los afiliados).

La participación en este tipo de organizaciones debe tender hacia la inclusión social por medio de la autogestión; la participación posibilita generar espacios para incluir socialmente a la población recuperadora a través de su propia autogestión, que implica trascender el trabajar, apoyar y colaborar.

En los procesos de participación, es importante construir convocatorias, actividades, retos que “no desgasten la participación ni la organización”. Se plantea la necesidad de avanzar en transformar imaginarios clasistas y excluyentes que afectan la constitución de tejido social y como mediación tener en cuenta en la organización los procesos de participación.

También es conveniente afianzar la información, primer canal de participación en un proceso organizativo, en la perspectiva de transformar el escepticismo identificado frente a la asociación.

Es importante conocer las sugerencias de todos sus miembros, ya que por medio de estas, se evalúa y retroalimentan ideas que hacen parte del desarrollo de su trabajo en la cotidianidad, permiten mejorar aspectos donde hallan debilidades, conocer las inconformidades que permiten cambiar para innovar, establecer necesidades reales, mirar prioridades

y así mejorar las relaciones entre compañeros de trabajo para considerar e implantar desde sus mismas propuestas, soluciones acordes y viables, que inciden en el bienestar tanto personal (al ser tenidos en cuenta) como social (al mejorar su ambiente de trabajo).

Trabajo Social debe ser reflexionado constantemente de cara a su responsabilidad social y los retos que impone la actual realidad en sus niveles locales, regionales e internacionales. Es así como se sugiere la importancia de profundizar en el estudio de la población que se dedica a la labor de la recuperación desde el punto de vista social y relacionado con las áreas ambiental, económica y cultural, ya que aporta significativos conocimientos y aprendizajes que dinamicen y rompan los esquemas que por años se han tenido de esta labor y por el contrario dignificarla mediante estrategias de sus mismos protagonistas, favoreciendo las condiciones de desarrollo y posibilitando una mejor calidad de vida para ellos y sus familias.